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Bueno, muchas gracias por su explicación de lo que aquí se ha dicho. En primer lugar, 
quisiera señalar mi alegría de estar acá esta mañana con todos ustedes, y señalar que 
aquí lo que hay es una pequeña muestra de cómo uno piensa que debiera ser el país, 
porque ustedes han sido tremendamente innovadores a lo largo de 60 años. Ha sido un 
largo proceso. Nada sale por arte de magia, de la noche a la mañana. Pero aquí ha 
habido innovación en entender y decir "la materia prima está allá afuera, es el productor 
agrícola", en donde se me dice que hay más o menos 1.000 empleos, y es ese productor 
agrícola el que llega acá y que es socio. 
 
Y, por lo tanto, voy a pasar un aviso, si al haber subido el tipo de cambio de 500 pesos a 
700, ha sido algo muy beneficioso para esta empresa que exporta, ese aumento del tipo 
de cambio también le llega al productor, porque ocurre que a ustedes no les están 
pagando en pesos, porque les pagan en pesos, pero si después hay utilidad, eso también 
se comparte con aquel. Eso es nuevo, eso no ocurre en todas partes. 
 
Entonces, uno dice "aplausos" por esta forma de entender cómo, si el país está 
ordenado, si las cuentas fiscales están en orden, el tipo de cambio pasa de 500 a 700, y 
prácticamente no hay inflación, en eso consiste la gracia, podemos entonces decir 
"estamos colaborando a las exportaciones". 
 
Segundo -muy importante-, acá hay una empresa, que lo hemos visto, con una 
capacidad de estar en la frontera tecnológica indispensable para poder competir. Y eso 
implica invertir en los seis laboratorios que tienen a lo largo de este proceso que me han 
enseñado hoy día, con algo que es normal, conversamos en inglés con una dama que 
está por aquí, y en el fondo lo que ella está planteando, verdad, es qué ocurre en los 
otros mercados y cómo se procesa aquí. Ese es el mundo global. 
 
Entonces, esto que nosotros estamos produciendo en Pirque, termina en Alemania o en 
China, o en cualquier otro de los mercados del mundo, en más de los 30 países que 
usted indica. 
 
Si uno hubiera dicho el 98 que vamos a multiplicar por cuatro el volumen de 
exportaciones en un período de cinco años, cuando en el mundo hay una situación de 
turbulencia y recesiva, habría parecido imposible. Y eso ha sido posible por el esfuerzo 
de todos. 
 
Entonces, cuando uno explica lo que significa un acuerdo con Europa, y en donde, de 
los 4.500 millones que hoy día exportamos a Europa, la mitad va a tener arancel cero el 
año próximo, 2003, y la otra mitad va a tener arancel cero, desgravándose año por año, 
hasta el año 2007. Y, en consecuencia, claro, la forma en que usted va a competir con 
Estados Unidos va a ser muy distinta, verdad, porque, gracias a ese acuerdo, estas 
ciruelas van a ser un 9.7% más baratas que la ciruela que llega de Estados Unidos, que 
no tiene los acuerdos Europa que Chile tiene con Europa.  



 
Esa es la forma práctica de explicar por qué estos acuerdos son importantes y significan 
crear más trabajo. ¿Pero crear más trabajo a partir de qué? A partir de lo que ustedes han 
hecho aquí. El acuerdo es letra muerta, no sirve de nada si no somos capaces de tener 
una empresa con la calidad de poder insertarse en el mundo. 
 
Entonces, cuando se habla de un entendimiento público-privado, se habla de algo tan 
concreto como que el privado hace lo que ustedes acá han hecho tan bien, y el sector 
público tiene que generar las condiciones, los acuerdos, la estabilidad económica, los 
entendimientos para que haya reglas claras y ustedes puedan poder proyectarse en los 
mercados hacia adelante. 
 
Y por eso, entonces, estamos aquí para celebrar éste como un ejemplo de lo que 
quisiéramos ver en el resto del país. Para celebrar, por ejemplo, que ayer, a una semana 
de haberme reunido con los distintos jefes de los partidos políticos, se pudo aprobar en 
el Parlamento de Chile la plataforma de inversiones, para que Chile sea una plataforma 
hacia el resto de América Latina. Si tenemos todos estos acuerdos, ¿qué me plantearon 
los coreanos cuando firmamos el acuerdo con Corea?, bueno, que ellos visualizaban 
instalarse en Chile y desde Chile al resto de América Latina, por los acuerdos que Chile 
tiene con el resto de América Latina. Y eso implica, entonces, que Chile juega un rol de 
plataforma a la cual llegan empresas extranjeras, y desde aquí hacen lo que ustedes 
están haciendo. Sin perjuicio, claro, de que a lo mejor ahora se abre el mercado de 
Corea para las ciruelas de ustedes. 
 
Esa es la forma de entender un país que progresa. 
 
O la otra buena noticia que tuvimos ayer, cuando Enap logró colocar 290 millones en 
bonos en Estados Unidos, a una tasa de interés notable para una empresa chilena en ese 
mercado tan competitivo. Y cuando se pregunta ¿cómo está la economía de Chile? Para 
los 290 millones de dólares hubo más de 550 millones de distintas personas interesadas 
en comprar los 290 millones en bonos. Ese es Chile en el extranjero. 
 
Vale decir, esas cosas creo que son muy importantes relevar y destacar, porque no sé 
cuántos países están en condiciones de poder hacer ese planteamiento. 
 
Pero eso también nos obliga a ser más rápidos y más eficaces.  
 
Ayer alguien se sorprendió porque en la reforma a la salud pedí urgencia. Yo quiero 
decir que el día 3 de septiembre recibí al presidente de la Comisión de Hacienda y al 
presidente de la Comisión de Salud de la Cámara, y ellos me dijeron que esperaban 
tener despachados estos proyectos ahora en el segundo semestre de este año, de aquí a 
diciembre. Y, por lo tanto, si yo pido urgencia es porque quiero que el compromiso que 
adquirimos todos lo podamos sacar en diciembre, porque hay ciertas cosas que hay que 
hacer rápido. Como hay que hacer rápido la ley de pesca, hay que sacar rápido la ley 
eléctrica, porque éstas son leyes muy importantes para que puedan seguir habiendo 
inversiones. 
 
En consecuencia, creo que acá hay un esfuerzo que tenemos que hacer todos. Si no nos 
concordamos como en la plataforma de inversiones, salimos rápido, y poder, entonces, 
ir despejando y avanzar después en otro conjunto de disposiciones legales que son muy 



importantes. 
 
La última reflexión que quiero hacer es que, una parte que no alcancé a visitar, que es la 
planta procesadora de los riles, de las aguas. Y eso es tremendamente importante. 
Porque si usted hace todo esto que hemos hecho y no tiene los riles y no cuida el medio 
ambiente, entonces alguien va a decir "no, estas ciruelitas se producen de tal manera que 
no cuidan el medio ambiente allá, de donde son estas ciruelitas, un país que se llama 
Chile, una pequeña localidad que se llama Pirque, creo que se llama", así van a decir los 
gringos afuera. Y si en Pirque no cuidan las aguas, entonces las ciruelitas no van a 
entrar.  
 
Entonces, éste es un continuo que tenemos que ser capaces de entender, que en estos 
convenios internacionales hay negociaciones medio ambientales, hay negociaciones 
laborales, y Chile en esto también tiene que ser capaz de dar ejemplo. Y por eso me 
parece tan importante lo que ustedes han sido capaces de hacer, que han ido a la 
vanguardia, no esperan que les diga, entienden hacia dónde va el mundo y lo que hay 
que hacer antes que eso ocurra. 
 
Y si eso lo hacemos y lo hacemos bien, no me cabe la menor duda de que este país va a 
ser un poco distinto. 
 
Entonces, al llegar acá esta mañana, como Presidente de la República, junto con 
felicitarlos por lo que han hecho, a los ejecutivos, este peculiar sistema de asociación 
con los productores, que es inédito, y la forma de entender con el mundo laboral. Esos 
son los países modernos, donde hay un grado de entendimiento y que les permite a los 
países competir y competir bien. 
 
Entonces, me pareció que era un buen día, porque teníamos que celebrar lo que ustedes 
han hecho, celebrar lo que fueron las decisiones ayer del Parlamento, de aprobar 
rápidamente la plataforma de inversión, celebrar lo que fue una colocación, como es la 
empresa Enap, en 290 millones de dólares, con tasas de interés que nos hacen 
tremendamente competitivos, y celebrar también que tenemos los otros proyectos que 
apurar un poquito el tranco. Y si lo hacemos más rápido, entonces quiere decir que el 
país va a poder tener un crecimiento más acelerado. 
 
Finalmente, junto con felicitarlos, quisiera también indicar mi convicción que si todo 
esto lo estamos haciendo cuando vemos una situación tan difícil en el mundo, no me 
cabe la menor duda que la forma en que Chile va a poder salir adelante, cuando termine 
la crisis en el mundo va a ser mucho mejor que la situación que tenía Chile cuando 
comenzó la crisis, porque las cosas las hemos ido haciendo bien.  
 
Entonces, gracias por el regalo, lo vamos a compartir con Luisa, y le diré, entonces, de 
dónde viene, cuál es su historia y por qué esa historia representa un poco el país que 
entre todos queremos construir. 
 
Mis felicitaciones por lo que ustedes han logrado y sigamos trabajando juntos. Muchas 
gracias. 
 
Declaraciones de S.E.: 
 



Pregunta: Otra buena noticia de ayer, quizás, y no la nombró, es que para los intereses 
de Chile respecto de acelerar el acuerdo de libre comercio con Estados Unidos, es que el 
Presidente Bush ratificó la mayoría de una de las Cámaras y recuperó la otra. ¿Puede 
acelerar la negociación del TLC y obtenerlo más rápido, para ya materializarlo? 
 
S.E.: Bueno, yo creo que los resultados de las elecciones ayer en Estados Unidos 
apuntan probablemente en la dirección que usted dice. El Presidente Bush ha indicado 
su voluntad de poder trabajar aceleradamente para poder concretar los acuerdos con 
Estados Unidos, ustedes saben que las negociaciones están teniendo lugar en este 
momento en Santiago, entre los delegados americanos y los delegados chilenos, hay una 
nueva ronda a comienzos de diciembre, que esperamos que sea una ronda final. Y 
después de eso, si llegáramos a acuerdo, el sistema americano obliga a un período de 90 
días en donde el Presidente de Estados Unidos tiene que notificar al Congreso que ha 
concluido el acuerdo con Chile. En ese período de 90 días el gobierno americano tiene 
que preparar los documentos legales conjuntamente con el gobierno de Chile, y 
probablemente, si todo fuera bien, implicaría, entonces, que en el primer semestre del 
año próximo eso debiera estar en el Parlamento que se eligió ayer en Estados Unidos. 
 
Vale decir, la elección del Parlamento ayer en Estados Unidos, esperemos que sea el 
Parlamento que tiene que pronunciarse sobre el acuerdo con Chile, que podamos 
terminar a tiempo los tiempos. 
 
Pregunta: En concreto, en el tema de la salud, ¿se enrielaron nuevamente los proyectos 
de ley? 
 
S.E.: Bueno, creo que siempre han estado enrielados los proyectos. A mí me parece que 
es fundamental escuchar a todos los sectores, escuchar a todos los gremios. Lo 
importante es ser capaces de hacer las dos cosas: escuchar, dialogar y también avanzar. 
 
Entonces, creo que esto nos obliga a lo mejor tener que trabajar un poco más y tener 
sesiones especiales para escuchar a los gremios, escuchar a todos los sectores, en eso 
consiste la democracia, pero también consiste en producir resultados.  
 
Pregunta: O sea, se aprueban antes de fin de año. 
 
S.E.: Bueno, el objeto de mandar la indicación de urgencia es ese. Ustedes recordarán 
que yo no apliqué urgencia, porque los presidentes de las comisiones me indicaron que 
lo iban a sacar en los tiempos adecuados. Para asegurarme que salga en los tiempos que 
hemos convenidos, me pareció adecuado aplicar urgencia. 
 
Pregunta: ¿Qué le parece que Juan Claro haya sido considerado candidato de consenso 
para reemplazar a Ariztía en la CPC? 
 
S.E.: Ah, le voy a pedir la receta cómo se hace para ser candidato de consenso... 
 
Bueno, yo creo que es un tema que tienen que resolver los empresarios, en fin. Sólo 
quisiera decir que Juan Claro, como presidente de la Sofofa, en la agenda pro 
crecimiento, ha jugado un rol muy importante, muy significativo, y en el evento que él 
pueda tener nuevas responsabilidades empresariales, estoy seguro que vamos a poder 
seguir contando con su colaboración. Y eso creo que es muy importante como un 



mensaje al país. Estamos todos contentos. 
 
Pregunta: ¿Le hace bien a la democracia que el juez que está a cargo de la investigación 
en el caso coimas haya decidido incluso interrogar a ministros de Estado? 
 
S.E.: Es decir, eso forma parte de lo que tiene que hacer el juez. Lo que creo que hace 
bien es que los ministros hayan decidido responder directamente, sin necesidad de poder 
hacerlo por oficio, como es un derecho que ellos tienen. Es una señal de transparencia 
que da el gobierno de que queremos que estas cosas se aclaren lo antes posible y la 
justicia haga lo que tiene que hacer.  
 
Pregunta: El 18 se firma el convenio con la Unión Europea. ¿Sería importante que el 
Parlamento chileno lo ratifique pronto? El tema comercial para ellos comienza a regir a 
contar del 1 de enero. 
 
S.E.: Si nosotros lo ratificamos en esa fecha. Vale decir, el 18 la ministra va a estar allá 
para la firma y, en consecuencia, tiene a su vez el Parlamento de Chile que hacerlo antes 
de esa fecha. Si no, sería en el momento en que lo apruebe el Parlamento de Chile. Ojalá 
lo haga antes. Gracias. 
 


